

のとし、その定員は、政令で定め
る。

1 この法律は、昭和二十九年四月一日から施行する。但し、警察庁に関する部分は、警察法（昭和二

6
改正後の行政機関職員定員法
(以下「新法」という。) 第二条
第一項の規定にかかわらず、
調達庁の職員の定員は、昭和三
十年六月三十日までの間は、三
千七百四十八人とし、同年七月一

までの間に、整理されるものとし、それまでの間は、その定員をこえる員数の職員は、定員の外に置くことができる。

各行政機関においては、この法律の施行に伴い昭和二十九年四月

いでは、これらの規定によつて置くことができる定員とする。)の外に置かれるものとする。

5 警察法施行の日の前日までの間は、警察を維持する町村が警察を維持しないこととなつた場合はおいては、第二項の規定にかかわらず、前項の警察職員の外、当該町村の警察職員を予算の範囲内において、國家地方警察の職員として

9
各行政機関の職員の数は、昭和三十年七月一日（警察庁については、警察法施行の日から十五月を経過する日の翌日）において、新法第二条第一項の定員（前三項の規定が適用される場合においては、これらの規定によつて置くことができる定員とする。）をこえないよう、昭和二十九年四月一日より、改めて三十六万三千三百三十人とする。

13 12
臨時待命を命ぜられ、又はその承認を受けた職員（以下「臨時待命職員」という。）は、國家公務員としての身分を保有するが、職務に従事しない。

臨時待命職員は、その臨時待命期間は、所長等に第一回の至る。

4 改正前の行政機関職員定員法第二条第三項の規定に基いて国家地方警察の職員として置かれた警察官員については、警察法施行の日

月三十日までの間、四万三千八百六十六人とし、同年七月一日から昭和三十二年六月三十日までの間は、四万三千三百八十三人とす

は職員の申出に基いて臨時待合命を承認することができる。

十九年法律第 号) (同法附則第一項但書に係る部分を除く。以下同じ。) 施行の日から施行する。

国家地方警察の職員の定員は、四万五千二百七十九人とし、その定員をこえる員数の職員は、昭和二十九年四月一日から警察法施行の日の前日までの間に整理されるものとし、それまでの間は、定員の外に置くことができる。

7
日から昭和三十一年六月三十日までの間は、三千四百十六人とす
る。
新法第二条第一項の規定にかかる
わらず、文部省の本省の職員のうち
ち国立学校の職員の定員は昭和三十
年六月三十日までの間は、六万一千
三百六十九人とし、同年七月一
日から昭和三十一年六月三十日ま
での間は、六万六百八十七人とす

一日（警察庁については、警察法施行の日）において新法第二条第第一項の（定員第六項から第八項までの規定が適用される場合においては、これらの規定によつて置くことができる昭和三十年六月三十一日までの間の定員とする。）又はこれに基き定められる配置定数をこえることとなる員数の職員で、配置転換が困難な事情にあるものの

の職員の給与に関する法律（和昭二十五年法律第九十五号）に基く
俸給、扶養手当及び勤務地手当
（一般職の職員の給与に関する法律の適用を受けない者である職員にあつては、政令で定めるこれらに準する給与）を支給するものとし、その他の給与は、支給しないものとする。

臨時待命職員は、左に掲げる区分により、臨時待命を命ぜられ、又はその承認を受けた日から起算して臨時待命期間の満了する日の翌日から当然に国家公務員としての身分を失うものとする。

勧業期間による区分　臨時待命期間

六月以上三年未満の者　一月

三年以上五年未満の者　二月

五年以上七年未満の者　三月

七年以上十年未満の者　四月

十年以上十五年未満の者　六月

十五年以上二十年未満の者　八月

二十年以上の者　十月

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

41

42

43

44

45

46

47

48

49

50

51

52

53

54

55

56

57

58

59

60

61

62

63

64

65

66

67

68

69

70

71

72

73

74

75

76

77

78

79

80

81

82

83

84

85

86

87

88

89

90

91

92

93

94

95

96

97

98

99

100

101

102

103

104

105

106

107

108

109

110

111

112

113

114

115

116

117

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

146

147

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

167

168

169

170

171

172

173

174

175

176

177

178

179

180

181

182

183

184

185

186

187

188

189

190

191

192

193

194

195

196

197

198

199

200

201

202

203

204

205

206

207

208

209

210

211

212

213

214

215

216

217

218

219

220

221

222

223

224

225

226

227

228

229

230

231

232

233

234

235

236

237

238

239

240

241

242

243

244

245

246

247

248

249

250

251

252

253

254

255

256

257

258

259

260

261

262

263

264

265

266

267

268

269

270

271

272

273

274

275

276

277

278

279

280

281

282

283

284

285

286

287

288

289

290

291

292

293

294

295

296

297

次に第二点といたしましては、経済の今後の企画と調整に当る行政機構の重要性ということことは、十分考慮しなければならないということを念頭におきながら、しかもこのたびの整理におきましては、大体第一線の業務あるいは現業であるとか、そういう事務量と人材との密着していく人を減らすことによつて、ただちに国民に対するサービスの質が低下するというようなものにつきましては、特に低率をかける。従いましてその反面におきまして、中央官庁の企画、調整、連絡、というような部門におきましては、その業務の彈力性に応じまして、比較的高い率をかけるという原則をとつたことでござります。具体的に申しますると、結局第一線の現業部門においては低く、中央官庁の企画面においては高い率をとつたということあります。従いまして原則といたしましては、原則として二割半、これは各省を通じて企画調整部門を持つておられるわけありますが、その部門におきましては、原則として二割半というようないい率をかけておるわけであります。経済審議厅におきましては、特に事務の重要性にかんがみまして、ことに從来の経済安定本部時代からきわめて縮小して來だといふような事情も勘案いたしまして、定員三百九十五名のうち特に低率の、他の省に比べますときわめて低い率を考慮いたしまして、わずかに二十八名、これを二十九、三十年の二年間において整理する。従いまして、二十九年度におきましては十七名にとどまる、これではない、しかもこののような十七名を

十九年度において整理することによつて、経済審議行政の部面の遂行につきましては、支障なくやつて行ける。専門家による計画の通り計画経済と申しますが、方向経済と申しますか、あるいは統制といふものが、もしも実施される場合になりまするならば、そういう施設の行政の面におきまして、人をふやかす必要が起りまするということは想像されるのであります。二十九年度におきまして、現在の経済審議行政は、この程度の整理によつても十分やつて行けるだらうということです。私どもの方と経済審議庁と十分打合しまして、経済審議庁の積極的な協力を得まして、この程度減らすことになつた次第でござります。御了承いただきたいと思います。

員整理を策定いたします場合においては、二十九年度においては、二十八名のうち十七名の整理をすることに相なるわけであります。これによりまして、二十九年度におきましては経済審議庁の使命を達成するのに満足とは申しませんが、行政整理という大きな使命と、経済審議庁の持つておる使命とを調和して行けるというような点にて行けるという行政管理庁としては確信を持つてやつた次第であります。

○深水政府委員 ただいま行政管理庁の方からも御答弁がありましたが、私たちの方といたしましても、実は最初安定期部から移りますときに、御承認のように三百九十五名になりますが、今まででございますが、私たちもできゆうくまではござりますが、私は今まででできるだけのことをいたしてきましたのでござります。でき得ればそういう事情も勘案して、相当われくのところは考へてもらいたいということを申し立てたわけでござります。しかし行政整理という大きな使命、私たちもできることは十分と申しますか、ほんとうに満足の行く程度と申しますか、そこまでどうか知りませんが、しかわしきるだけ能力をあげてやつて行けば、とにかく十分と申しますか、ほんとうに満足の行く程度と申しますか、そこまでどうか知りませんが、しかしわかれくとしても相当、十分な使命は達成し得る、しかし非常に私たちはこれでは苦労しておるわけでござりますけれども、やむを得ないという考へも持つておつたわけでござります。最初に申しましたのは大体十二名程度のことを私たちちは考へておつたのでござりますが、いろく行政管理庁と折衝いたしまして、非常に苦しいが、最低限この程度ならばやつて行けるのではないか

ということで結論に達した次第でござりますが、ただいま申し上げましたようくに最近情勢が非常にかわって来たということと、これに対処し得るかどうかという問題も起つて来たわけでござります。事務がふえますならば将来考慮してもいいというような管理庁の御意見もございまして、私どもいたしましては今の程度で苦しいのでござりますが、皆さん方の御期待に沿うような調査企画、与えられた使命を達成して行けるだらうと考えております。

なお念のために申し上げておきますけれども、ただいま各省から兼務として二十二名借りております。民間からも七名実は非常勤として借りて、いろいろの仕事をしておりますので、できるだけの力を尽して、これから経済政策の面にも皆さん方の御期待に沿うようにいたしまして、苦しい中を切り抜けて行きたいという悟覚を持つておる次第でござります。

○**武田委員** それでは重ねて経済審議庁にお尋ねするのであります、最初に経済審議庁において十二名の整理案、十二名程度ならばやむなく了承するという案を出してあるようですが、その後これが二十八名になつておる、しかも経済情勢がかわつて来ておる、経済審議庁の任務も非常に重くなつて来ておる。こういう場合でございますので、最初の十二名程度にこれをすると、いうような、つまり復活要求と申しますか、ういそ交渉を経済審議庁と行政管理庁との間で行うという考え方を持つておるかどうか。この程度で打切つておくのかどうか。その点ひとつ明らかにしておいていただきたいと思います。

○深水政府委員 最初十二名を要求のことで実は交渉いたしたのでござりまするので、私たちといたしましてはさようになることは非常にけつこうと思いますけれども、政府としての大きな方針というものにもまた私たち協力しなければなりませんので、とにかく理想案としてではございませんけれども、二十八名程度ならば、この際、将来のことは別といたしまして、がまんして、とにかく私たちの全力を尽して行けば、御期待に沿い得るのではないかと考えておるのでございます。

○平井委員 二十八名の減員ですが、特別待命が何名あつて、欠員が何名ある、実際は何名ということをお聞かせ願いたい。

○岡部政府委員 二月十五日までに、現在の経済審議庁の特別待命の承認を与えた者は五名、それから欠員が五名、合せまして十名であります。

○平井委員 先ほどの深水政務次官の話では、十二名ならば、審議庁としては無理も行かぬ程度だつたが、二十八名になつた。しこうして各省から何人か借りておる。あるいは民間の人も非常勤として雇つておる。これはよいよ話が逆行しておるようですが、よその省から人を借りなければならぬ、あるいは非常勤を雇わなければならぬといふのに、二十八人減らすという。私は政府の大方針には賛成ですけれども、話がちよつと違うようですが、深水政務次官の政治力で、こういうことのないよう、どうして抑え切れなかつたのか。そのお気持をひとつお伺いしたい。

○深水政府委員 借りておりますのは、行政整理が問題になつてからでは

Digitized by srujanika@gmail.com

ないのでございまして、前々からそうういうふうに、総合調整という意味も経済審議庁が持っております関係上、業務ということで仕事をやつておるわけでございます。それと民間からのやはり財政金融その他のいろいろな問題がございますので、非常勤として手助けをいただきおるという程度でござります。

ないのでございまして、前々からそういうふうに、総合調整という意味も経済審議庁が持っております関係上、業務ということで仕事をやつておるわけでございます。それと民間からのやはり財政金融その他のいろいろな問題がございますので、非常勤として手助けをいただいておるという程度でござります。

てのいろいろの審議会、その仕事がありますので、私勢、特に日本の経済情勢が来るとき、その使命があります／＼つて来るのではないかといつておられます。将来いそんければならぬ問題で、たゞなんのおつしやいましたよつきましても、十分検討して

その他の重要な
私たちこの情
がこうなつて
（大きくな
うふうにも
う／＼考えな
にいま平井さ
る問題につ
き善処して行
ても電気料金の値上げ問題が初めてこの国会で取上げられた状態ですが、こ
ういう状態であると、あつてもなくして
もよいというようなことになってしま
うのであります。要するに経済審議会
が仕事をやり得るということについて
はどうすればよいか、根本的に日本経
済を安定させるために、総合的にどう
いうことをやつて行つたらよいかとい
うことを

○杉村貞眞 私は内閣に伺いたいのですが、人員整理をしてどれぐらいの費用が浮ぶかという問題です。要は国の経済の問題でありましようが、われわれが決算委員会を通して調べたところによりますと、昭和二十五年的一般会計において、未収の額がどれぐらいあるかというと、五百六十二億六千七百五十九円です。特別会計で三百二億八千五百五十九円あります。

議厅はさしあたり、私が今申しました
議場では、この人間を全体的に活
動して使つたならば、まだく経済審
議場は活動することによって、國に益
するところの利益がどれだけあるう
か。經濟審議場のあり方について、ある
、は見上り大抵こちらへこられ、ましん

[View all posts by admin](#) | [View all posts in category](#)

卷之三

文庫版

第二章

8

語彙

いうふうに、総合調整という意味も経済審議庁が持つております関係上、兼務ということで仕事をやつておるわけでございます。それと民間からやはり財政金融その他のいろいろな問題がござりますので、非常勤として手助けをいただきておるという程度でござります。

○平井委員 審議庁にはいろいろ重要な経済面の仕事がありますが、深水政務次官の話では不承々々に政府の方針通り二十八名を承認した、しかも政府与党であるからやむを得なかつたというお気持であるのか。これは二十八名減らせば、どうしても仕事にさしつかえがある、これではできませんといふのか。これはおそらく管理庁と打合せて、承諾してくれと言われたから承諾したものでありましようが、その点はわかりますけれども、審議庁という庁は、三百九十五人ですが、庁としてはよその局くらいしかありません。局でもこれより多いのがあります。あまりにも貧弱のようになりますが、政務次官は審議庁は拡張して行くというお気持があるか。これに對して邁進するという政治的な信念をお持ちであるかどうか。この点をお尋ねして私の質問を打切りります。

○深水政府委員 御承知のよう、審議庁の使命と申しますか、現在の位置というものをいろいろ考えますと、安定本部から審議庁になりましたときにはほとんど属局でございました。それをたとえれば調査部という一部がほとんど全部背負つておる。それから内閣に附加された審議庁でやらなければならぬ仕事がある。あるいは付属機関とし

てのいろいろの審議会、その他重要な事務、特に日本の経済情勢がこうなつて来ると、その使命がます／＼大きくなつて来るのではないかというふうにも考へております。将来いろいろ考へなければならぬ問題で、たゞいま平井さんがおつしやいましたような問題につきましても、十分検討して善処して行きたい、かように考へます。

○**杉村委員** この経済審議庁の人員を減らすということは、それはやはり当局の考へにもよることでしようが、われ／＼から考へますと、どうもわれわれ経済安定委員として安定委員会に出で、いろいろ資料もいただき、研究もしておるのであります。が、ほんとうに日本経済安定をさせるために働いてもらおうということになると、今日の三百人やそこらの現在人員では、とうてい物足らないという感じがするのであります。それで各省におきまして、いろいろ法律、経済問題を研究されますがれども、それはみな分科的なものであり、みな我田引水的な研究が多いのであって、ほんとうに日本の総合的経済を研究して事をやつて行くということにつきましては、どうしても経済審議庁あたりが総括的に、全体的に二分に研究して、その上に立つたところの各省の経済関係を研究をしなければならないと思うのであります。現在において私ははなはだ不十分な気分があるのであります。従つて経済安定委員会などといふものは仕事らしい仕事をしております。このごろ見ていい

の国会で取上げられた状態ですが、こういう状態であると、あつてもなくしてよいというようになってしまいます。要するに経済審議庁はどうすればよいか、根本的に日本経済を安定させるために、総合的にどうが仕事をやり得るということについて、審議庁としてははどういうふうにお考えになつておるか。その根本のお考え方をひとつ伺いたい。

○深水政_ス府委員 お答えいたします。

ただいまおつしやいましたように、日本経済の安定と申しますか、この経済情勢に処して行くために、私たち非常に大きな重要な任務を持たされておると思いますし、また現在そういう方面について極力全力をあげて力を尽しておるわけでありますけれども、御期待に沿い得ない点もあるかもしれません上が、しかし私たちといたしましては、安定委員会でもいろいろ御説明申し上げておりますように、できるだけの力を尽して勉強もし、また資料も集めて、あらゆる面にできるだけの成果をあげるよう努力しておる次第であります。なお私たちといたしまして、現在の経済情勢ということにかんがみまして、一段の力を尽して行きたい、また審議庁のあり方というものにつきましても非常に私たち考えさせられる点もありますので、なほいろいろの機会に御意見を承り、また経済安定委員会の皆様方の御意見御忠告によりまして、審議庁のあり方といふものについてなほ一層の検討を加え、ほんとうに日本経済の安定に寄与するよう力を尽して行きたいというふうに考えておる次

○杉村委員 私は内閣に伺いたいのですが、これが決算委員会を通して調べたところ、経済の問題であります。要は国が浮ぶかという問題です。要は国において、未収の額がどれくらいあるかというと、五百六十二億六千七百五万円あります。特別会計で三百二億八千五百円、さらに昭和二十六年度におきましても同じようにあるし、昭和二十七年においても同じようある。いろいろな税金においてもその他の収納金におきましても、当然に入るべき金がとれないでいる。それは役人の手が不足なのであるから、あるいは督撃が悪いのかどうか知りませんが、これがほんとうに役人が完全に仕事を遂行いたしまするならば、今私が申し上げたような、当然に収納すべき金が収納されないでいるようなことはないはずである。ところが年々そういうことが繰り返されて行くのであります。今どちらの人員を整理するか知りませんが、このような莫大な金がとれないで済んでしまつておるのであります。そうになると他の各省においても、はたして人員が多いのかどうか。手不足のためにこういうことになつておるのか、両者いへば、決して手が余つておるとは思われない。この点を完全に利用して完全に働いてやつたならば、人員整理をして、でもほんとうに徹底的にやるとすれば、決して手が余つておるとは思われない。この点を完全に利用して完全に働いてやつたならば、人員整理をして、

うなことにつきまして、やはり経済審議庁はさしあたり、私が今申しました
ような収入関係には直接影響はありませんけれども、二人間を全体的に活動して使つたならば、まだ（経済審議庁が各省に資料を提供してやるなりなんなりしてやりますならば、各省においてこういうようないふたるべき金もとらずにあるようなことが起るのであるから、一方において積極的にやるならば、やっぱり益するところが出て来るのじやなかろうかと思う。それを十人や十五人や二十八人や、それぐらいのものを減らして、この日本の国の財政をどうしようといふようなきわめて消極的な――いよいよこれから日本の経済をます（振興）として行こうというときに、この経済審議庁の人間を二十人やそこ減らしてどうしようなんというこんな消極的な考へでは、私はほんとうに日本の經濟の興隆はかれないと、こうなふて思ふますし、ことに政府当局の役人にに対する督励監督といいますか、そういうことを怠つておるのではないか。むしろいま少しこれを積極的にやつて行けば、こんな首切りをやらなくたつて事が済むと思うのですが、これに対する御所見を伺いたい。

Digitized by srujanika@gmail.com

し、また仕事が多いのに人を減らし過ぎるという見方もあるうかと思うのであります。要するにこのたびの人員整理の総数は約六万と御承知いただきたいのであります。それによりまして、平年度におきまして節約し得る国費は、概算百五十一億と見積りております。

なお現在滞納額が相当巨額に達しておるじやないか、それは人手不足によるものではなかろうかというお尋ねでございましたが、そういういろいろな事情につきましては、大蔵当局から御説明申し上げることにした方がよろしくろうと思います。

○杉村委員 今伺えは、日本中の人在減らして百五十一億というのですが、本年度におきましては、農林省の食糧庁だけでも六十億も正しからざるところの金が使われておる。これをひとつお考くだすつてもわかるじやありませんか。今お答えのような人間を減らしてみて、わざかに百五十億です。ところが今私がここにあげているこの数字は、私がいいかげんなことを申し上げるわけではないのです。これをいま少しく正しく財政の運用をやつたならば、百五十億や二百億、三百億ではない金が浮んで来ることは、数字の上で証明されるのであります。大蔵当局がいましたら、それをひとつ伺いたい。

○國部政府委員 私ども国費から百五十一億を節約できるということは、決して少額とは考えていないわけであります。が、なおこのたびの人員整理の計画によりまして、それ／＼の各省において現在あるのはそれ以上の能率を發揮し、公務を遂行するのに支障がない。経済審議厅におきましては二年度

にわたりまして二十八名であります。が、二十九年度におきまして十七名、定員においてこれだけの数であります。が、これらを整理するということは、これによつて経済審議厅の機能をいささかも阻害しないという見地から、減らしておるわけであります。ごくわずかでありますてもできるだけ人員を減らし、それによつて行政費を節約して、ひいて国民負担の軽減をはかるよう努めたい、こういう考え方でございまして、御了承いただきたい。

○杉村委員 ただいまのお説によれば、経済審議厅の機能の効率に影響はない、こういうことをおつしやられておるのでありますが、そうすれば、今までの経済審議厅の役人はそれだけサボつておつたということをお認めになるのじやないかと思います。われ／＼はそうは考えられないが、やはり今までの人間はそれだけ遊んでおつたというお気持から、そうお答えになるのでありますか、その点だけ伺つておきます。

○岡部政府委員 お答え申し上げます。このたびの整理は、結果から見れば、各省いろ／＼なパーセンテージになるわけでありますが、これらの人数を減らすことができたのは、現在の職員が今までサボつていたとかいう意味からこれを減らすということはないのでありまして、これは毛頭ございません。現在あるいは従来の職務のやり方をいろ／＼改善をして、内部機構を合理化する、内部事務組織を改善し、簡素化することによつて、これだけの人間を浮び出して、従来以上の成績を上げるというのであります。現在あるのは従来の仕事のやり方においてもう改善の余地がないということはないの

○稻村委員長 他に御質疑はございませんか。——御質疑がなければ、内閣委員会、経済安定委員会連合審査会はこれにて散会いたします。

午前十一時十九分散会